



en su municipio sino además en otras regiones del país, especialmente después del conflicto armado de la década del 2000.

METODOLOGÍA

Esta investigación se centra en realizar estudio de las cooperativas de COOGRANADA y CREAMFAM y su relación con la construcción del desarrollo y las territorialidades, abordando una metodología cualitativa siguiendo un abordaje exploratorio y descriptivo. Para avanzar y soporte de este procedimiento, han sido empleados diversos instrumentos. En lo que se refiere a la fundamentación teórica tiene un enfoque interdisciplinario de los estudios de la antropología del desarrollo, los estudios del territorio y de la economía solidaria. Esta investigación que está en proceso ha avanzado durante el año 2024.

Durante la etapa exploratoria, se adoptó la revisión de literatura, identificando documentos de las cooperativas abordadas. Este trabajo fue complementado por observaciones y visitas a las cooperativas en el Municipio de Granada. En estas visitas se realizaron entrevistas a 9 actores (directores de las cooperativas, Coordinadores del área social y funcionarios) buscando de esta manera diferentes formas de identificar su realidad.

DESARROLLO

Al abordar esta investigación desde lo teórico, posibilita abordar el vínculo de las cooperativas, la economía solidaria, el desarrollo y el territorio, que ha ganado espacios desde lo público y lo académico, pero en la actualidad no ofrece un panorama muy amplio. Aportar en este debate, permite incidir no solo en los valores y transformaciones sociales, además considera los vínculos entre los actores desde diferentes dimensiones que es necesario abordar.

En este panorama, existe alguna literatura importante desde autores como Karl Polany hasta los debates actuales de la economía social y solidaria, también con Wenderley, 2015, Boisier, 1993; Alburquerque, 2015; Vásquez-Barquero, 2018.

Por su parte Wanderley, 2015, al considerar que la economía social, solidaria, economía para la vida, siguen siendo elementos de “controversia teóricas y políticas en la búsqueda del desarrollo hacia un orden político, económico democrático, justo, solidario y sostenible”. Por su parte Polanyi (1957), señala que el tránsito del siglo XX al siglo XXI puede comprenderse en su teoría de doble movimiento. En este sentido propone que las sociedades de mercado gravitan en dos movimientos opuestos: un movimiento liberal con la supremacía del mecanismo de libre mercado y autorregulado, fundado en la búsqueda ilimitada de ganancias y acumulación; y un contra movimiento de resistencia al desarraigo social y político del mecanismo de mercado y, por lo tanto, de resistencia a la marginalización de los otros principios y reglas de organización de los flujos económicos” (Wenderley, 2015).

En este doble movimiento se encuentran el sector de las cooperativas con actividades de ahorro y crédito, compitiendo en el mercado, buscando la distribución, evitando los desarraigos y anclando sus acciones en función de sus asociados. Es en esta dinámica que las territorialidades consideran las capacidades en las decisiones políticas sobre asuntos de interés colectiva, en relación con las capacidades productivas, en la promoción de sus propias propuestas de cambio



de los principales aspectos que debió soportar las dos cooperativas, se vivió en el total de la población del Municipio de Granada como se mencionó anteriormente, quienes debieron soportar con mayor intensidad el conflicto armado a finales de la década de los noventa e inicios del 2000.

Pero se puede señalar que una situación que marco la historia de la cooperativa ha sido el hecho de la presencia de los grupos armados desde la década de los noventa, especial los grupos armados insurgentes como las guerrillas del ELN y de las FARC. Para este momento muchos de los habitantes salieron del Municipio, especialmente algunas de las familias con mayores recursos económicos ante el temor con estos grupos. De este modo para el año 1995 COOGRANADA abre la sede en la ciudad de Medellín, con lo que muchos empresarios la acogieron con gran fuerza, especialmente quienes estaban ubicados en la zona comercial de esta ciudad.

Para la década de los 2000, con el conflicto armado se intensifica con los que los grupos armados generan dos de las mayores masacres en la zona urbana y los efectos no se dejan esperar, como no lo señala uno de los entrevistados:

La violencia en Granada se agonizó y con ella el desplazamiento de los granadinos. Un municipio que tenía 21.000 habitantes se redujo a menos de 6.000. Los Granadinos salieron a buscar oportunidades, a probar suerte en los negocios y a trabajar incansablemente. Detrás de ellos salió Coogranada para ofrecerles un nombre a las ciudades a las que llegaban para acompañarnos y de paso para crecer con ellos. Para 2005 Coogranada tenía funciones en Bogotá, Cali y la costa atlántica. (Empleada de COOGRANADA, Entrevista mayo 2024).

Hasta este momento los procesos de desterritorialización generados por el conflicto armado cargo una situación bastante compleja, que al tiempo que esto ocurría inicia otro proceso como es el de reterritorialización sobre las secuelas que dejaba la guerra y que las cooperativas asumieron con alta responsabilidad:

El hecho de todo ese desplazamiento forzado que hubo de Granadinos, digámoslo así, hizo que obviamente nosotros fuéramos (las cooperativas) detrás de los granadinos a ver dónde estaban, que había pasado con ellos. Digámoslo así, por esa situación inesperada y difícil que estaban atravesando brindarles como otra opción. Ciertamente en ese momento fue el acompañamiento que se hizo, buscarlos porque los Granadinos, se caracterizan por ser emprendedores, buscar y ofrecerles una línea de microcréditos donde ellos pudieran forjar, digámoslo así, algunos emprendimientos que les permitiera sobrevivir en el momento, porque en su mayoría cuando se desplazaron eran personas campesinas que sabían trabajar la tierra o cuidar animalitos, para ir a enfrentarse a una ciudad grandota, que no tenían ni idea, entonces era una cosa en la que ellos iban a sentirse acompañados (Empleada de COOGRANADA, Entrevista Mayo 2024).

Otra de las lógicas que las cooperativas han marcado de manera alternativa los procesos de reterritorialización, es la manera diversa y solidaria que han asumido con los socios, se trata de un conjunto de expresiones dentro del trabajo cotidiano que, aunque para muchos de los empleados constituye un trabajo asalariado y remunerado, existe un alto compromiso con la comunidad asociada en general, con lo que la labor recobra fuerza en aspectos afectivos, apoyo emocional, se trata de la compañía del otro.

La identidad que asumen los miembros de las cooperativas es fundamental, con lo que todos los que trabajan son propietarios de las cooperativas, con lo que la calidad del trabajo y el respeto

IV SLAEDR

SIMPÓSIO LATINO-AMERICANO DE ESTUDOS DE DESENVOLVIMENTO REGIONAL

V SIDETEG

SEMINÁRIO INTERNACIONAL DA REDE IBERO-AMERICANA DE ESTUDOS SOBRE DESENVOLVIMENTO TERRITORIAL E GOVERNANÇA



11 A 14 DE NOVEMBRO DE 2024

PROMOTORES:



PARCEIROS:



APÓIO:



por las personas es fundamental.

El tema, digámoslo así, obviamente pensar que las personas siempre que llegan la cooperativa, se identifican con una persona. Se sientan bien atendidos, que están en familia, es algo más de cercanía, no solamente para ir a hacer una consignación a un retiro, sino que van a encontrar en ella (la cooperativa) mucho más, hace que sea muy bien y obviamente ese posicionamiento que se hace entre los asociados, es súper importante porque estamos haciendo, digámoslo así, que ellos mismos sean los promotores de la cooperativa y de la red. (Empleada de COOGRANADA, Entrevista mayo 2024).

Combinar cuadros normativos, con cuadros alternativos y en diferentes contextos como ha ocurrido con el conflicto armado, la economía solidaria es protagonista en el proceso de la reterritorialización, contribuye de manera justa, solidaria y cargada de afectos en la manera de relacionarse con los beneficiarios, con lo cual les toca lidiar con procesos complejos, en esta condición es que emerge la reterritorialización aunque el proceso de convergencia y divergencia entre los actores continua.

LAS COOPERATIVAS COMO AGENTES DEL DESARROLLO

Con lo abordado anteriormente las experiencias de las cooperativas del Municipio de Granada, desde sus experiencias de economía solidaria y las prácticas que han tenido a lo largo de su trayectoria efectivamente representa no solo un proceso de reterritorialización, sino además toda una puesta en escena en el desarrollo. Son diversas las acciones emprendidas desde las cooperativas a través de múltiples procesos de manera autónoma y en relación con otras organizaciones. Dentro de estos se pueden mencionar prestación de servicios, atención en salud, droguería, atención médica general y de especialistas, turismo rural, alimentos saludables, espacios recreativos, fincas agroecológicas, clubes deportivos, centros recreativos, la red de comercialización de alimentos Gran Sol, entre otras.

En este panorama se puede mencionar que las cooperativas, aunque hacen frente a un modelo capitalista, despliegan dentro de sus practicas elementos de solidaridad que se alejan en parte de la competitividad. En este caso destacamos dos de las practicas que integran las dos cooperativas como es el caso de la cooperativa COINGRA y de la Red Gran Sol, como elementos de unidad de las dos cooperativas.

Un aspecto que integra a ambas cooperativas ha sido el trabajo con los niños al crear una cooperativa infantil y de jóvenes de granada - COINGRA, con el objetivo e iniciar un proceso de formación con las nuevas generaciones en cooperativismo. Este se ha convertido en un espacio que, desde la pedagogía, busca la sensibilización en el tema del ahorro y los valores cooperativos. En este espacio participan desde las madres gestantes de las cooperativas, como la población de niños y jóvenes que están integrados a las cooperativas. De esta manera no lo describe una de las funcionarias de CEAFAFAM

...COINGRA es un una cooperativa infantil y juvenil, más como un modelo pedagógico y educativo que busca llevar a los niños y jóvenes como esa educación solidaria, la formación cooperativa que nació en el municipio de Granada como una estrategia de promover el cooperativismo en los niños y jóvenes. También se convierte en instrumento de Bienestar Social, bienestar emocional, porque en los años en que surgió COINGRA, acá en Granada se estaba viviendo el conflicto armado se convirtió en un lugar para ellos y que tuvieran también un refugio y también trabajar, pues



precisamente sobre sobre eso que se estaba generando y que ellos tuvieran, pues como toda esa resiliencia al momento, pues de poder como resurgir (Empleada de CEAFAFAM, Entrevista mayo 2024).

Un segundo aspecto a destacar de las dos cooperativas y que trabajan de manera integral, corresponde a una apuesta por el proceso de comercialización de los alimentos en el Municipio con lo que las dos cooperativas en su unidad crean la Red de cooperación Granada Solidaria - Gran Sol.

... como cooperativas, aportamos un recurso mensual para ayudar a que este este proyecto de la red Gran Sol siga adelante, por ejemplo, cada mes. Cada mes están yendo al centro comercial la Gran Plaza de la ciudad de Medellín un grupo de campesinos en donde venden sus productos, venden quesos, gallinas, plátanos, arepas, panela, huevos y muchos productos que se producen en el Municipio de Granada. Eso es un proyecto muy bonito, incluso desde allá. El centro comercial también apoya porque es definitivamente si nos unimos y logramos el bien de las personas, aportamos a que este país sea cada vez mejor (Empleado CEAFAFAM, Entrevista marzo de 2024).

Esta experiencia constituye un proceso de desarrollo en el que se evidencia la integración y asociatividad no solo de las cooperativas, sino además su integración con las organizaciones sociales del Municipio que emprenden la producción de alimentos desde un enfoque solidario y cooperativo, creando lazos de solidaridad en los territorios que permiten intercambios, distribución y consumo de alimentos en toda una propuesta de desarrollo.

En esta medida se puede señalar que desde las cooperativas existe un protagonismo en la generación de propuestas que constituyen procesos que se pueden identificar en relación con el desarrollo en un proceso de transformación social. Efectivamente existe un grande protagonismo desde las cooperativas, per de manera especial desde sus actores que son los beneficiarios, quienes a través de sus valores han construido conocimiento dando mayor valor a sus mundos de vida. Os actores que interactúan con las cooperativas ganan importancia en la reconfiguración de sus territorios redefiniendo historias en sus vidas y con el territorio que habitan.

CONSIDERACIONES FINALES

En este avance de la investigación se identifica con fuerza que las iniciativas de las cooperativas desde sus estrategias de economía solidaria, permite la comprensión en la búsqueda alternativas de desarrollo desde varias dimensiones como la económica, la social, la cultural, lo ambiental y lo político, con lo que el fortalecimiento de as territorialidades es un eje central.

REFERENCIAS

COMISIÓN NACIONAL DE REPARACIÓN Y RECONCILIACIÓN – CNRR. San Carlos memorias del éxodo en la guerra: informe del grupo de memoria histórica de la Comisión Nacional de Reparación y Reconciliación. Bogotá: Ediciones Semana, 2011.

DELEUZE, G.; GUATTARI, F. Mil mesetas. Capitalismo y esquizofrenia. Valencia: Editorial Pre-Textos, 1994.

GIDDENS, A. As consequências da modernidade. Oeiras: Celta Editora, 1992.

IV SLAEDR

SIMPÓSIO LATINO-AMERICANO DE ESTUDOS
DE DESENVOLVIMENTO REGIONAL

V SIDETEG

SEMINÁRIO INTERNACIONAL DA REDE
IBERO-AMERICANA DE ESTUDOS SOBRE
DESENVOLVIMENTO TERRITORIAL E GOVERNANÇA



11 A 14 DE NOVEMBRO DE 2024

PROMOTORES:



PARCEIROS:



APÓIO:



LONG, N. Sociología del desarrollo: una perspectiva centrada en el actor. México: Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social - El Colegio de San Luis, 2007.

LONG, N. & Ploeg, J. D. van der. (2011) “Heterogeneidade, ator e estrutura: para a reconstrução do conceito de estrutura”. En: Schneider, S & Gazolla, M. (org.). Os atores do desenvolvimento rural, perspectivas teóricas e práticas sociais (21-48). Porto Alegre: Editora da UFRGS.

VÁZQUEZ-BARQUERO, A. (2018). Reflexiones teóricas sobre la relación entre desarrollo endógeno y economía social. Revista Iberoamericana de Economía Social y Solidaria, 1,11-22.

ALBURQUERQUE, F. (2015). El enfoque del desarrollo económico territorial. Enfoque, estrategias e información para el desarrollo territorial. Los aprendizajes de ConectaDEL, pp.15-44. FOMIN-BID y ConectaDEL.

BOISIER, S. (1993). Desarrollo regional endógeno en Chile. ¿Utopía o necesidad?. Ambiente y Desarrollo, IX(2), CIPMA.

WENDERLEY, F. (2015). Desafíos teóricos y políticos de la economía social y solidaria. Lecturas desde América Latina. La Paz: Universidad Mayor de San Andrés de Bolivia.

ZULUAGA, Claudia, José Quintero y Jalcione Almeida. 2018. “Disputas por el uso del agua para la generación de energía en el Municipio de Granada (Antioquia), Colombia”. Revista de Extensão e Estudos Rurais. REVER 7 (2).

¹ Las otras cooperativas que se identifican en el municipio son la cooperativa multiactiva Crecer Granada, Cooperativa multiactiva de constructores de Granada Coonstrugranada, también la precoperativa de transportes Granada y un gran acumulado de 15 organizaciones sociales, 8 fundaciones y 8 corporaciones (Vahos, 2020).